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平成 21 年度 第 6 回子育て・環境・魅力づくり部会 

 

□開催日時 平成 21 年 11 月 6 日（金） 午前 9 時 30 分～11 時 20 分 

□会  場 幸区役所プレハブ会議室 

□参加委員 

委員：今井部会長、神谷副部会長、石野委員、酒井委員、佐藤委員、庄司委員、菅野委員、 

沼田委員、深瀬委員、松脇委員 

事務局（企画課）：渡邉課長、蓬田課長補佐、小出主査、齊藤職員、小俣職員 

   （地域振興課）：平川課長補佐 

  □議  題 １ 町内会・自治会の実態調査結果について 

        ２ 「地域コミュニティ活動の推進」について 

        ３ さいわい区民フォーラム 2010 について 

４ その他 

  

□開会                                    司会：渡邉課長 

 ・渡邉課長が開会のあいさつをしました。 

 ・会議の公開について、事務局から委員の了承を得ました。 

 

□議事                                   進行：今井部会長 

１ 町内会・自治会の実態調査結果について  

・地域振興課平川課長補佐が「マンション居住者の町内会・自治会加入実態調査集計結果」について

説明し、意見交換をしました。 

（松脇委員） そもそも 100 戸以上、50 戸以上の未加入を調べることだった。30 戸以上でも未加入

がありますか。 

（地域振興課） 30 戸以下での未加入が多いようです。入居者の出入りが激しく、接触できないとの

ことでした。ワンルームマンションが会長は悩んでいるようです。 

（松脇委員） 50～100 戸以上は、全て加入しているということですか。 

（地域振興課） 回答から見ると、加入していると判断しています。今回の調査以前に、戸手本町や多

摩沿線道路にあるマンションは、加入する方向で進めています。 

（佐藤委員） 調べてみると、自治会を作るのが大変だそうです。管理組合はあるので、管理組合とし

て町内会に入れないかという声があります。新たにもう一つ自治会という組織を作るのが大

変らしいです。今後は、管理組合で町内会に入り、会費を払うというマンションの人もいま

すので、研究してください。 

（地域振興課） それはできると思います。 

（菅野委員） 鹿島田などでは、マンション単位で会費が決まっているようです。原型は管理組合で払

っているのでしょうが、そういう形態もあります。 

（佐藤委員） うちの方のマンションも、今度調査をすると言ったら町内会にすべて入りました。管理

組合なので、役員の出しようがないです。管理組合の役員が町会の役員として出てきていま

す。一軒一軒は町内会に入っている形です。自治会を作れというと逃げてしまいます。そこ
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を柔軟に考えてほしいです。 

（松脇委員） 個人として町内会に入りたいという人もいます。個人で入れば、マンションの子どもも、

町内会の野球大会などに参加できます。個人の希望を生かす方法で、町内会に入る人を増や

すこともあります。 

（佐藤委員） オーチャードマンションは総会を開いて住民に意見を聞いたらしいです。 

（菅野委員） ７階建て 42 戸のマンションは、建てたところ、管理しているところ、売ったところが

それぞれ違います。町内会に入ることを条件に募集する必要があります。 

（神谷副部会長） これからのところは働きかけができるようになったわけですね。ワンルームは難し

いところがあり、働き掛けはできますが、各オーナーの考えもあるでしょう。 

（今井部会長） ワンルームは管理会社に入ってもらうこともできますね。 

（石野委員） 家の裏のワンルームは、大家がすべて違います。 

（今井部会長） 管理組合はありますよね。 

（石野委員） ないです。たまに掃除に来るだけです。隣だけれど何も話ができません。 

（菅野委員） 分譲マンションみたいなところですね。 

（今井部会長） 今後は建築前に話をするので大丈夫だろうということです。今あるところについては、

佐藤委員がおっしゃったような方法もあるでしょうし、町内会に参加することは意味がある

ので、お願いすることになります。石野委員がおっしゃったのは大変ですね。モラルに関わ

りますね。 

（石野委員） ゴミの出し方など、モラルがないです。 

（今井部会長） 引き続きマンション居住者の町内会加入促進に向け、よろしくお願いします。 

 

２ 「地域コミュニティ活動の推進」について 

 事務局が「子育て・環境・魅力づくり部会 検討フロー図」、「子育て・環境・魅力づくり部会の検討

状況（報告）」を説明し、意見交換をしました。 

（今井部会長） 追加意見や質問はありますか。 

（菅野委員） 11 月 2 日にまちづくり推進委員会で、夢見ヶ崎動物公園の園長と話をしました。魅力

ある情報発信のところで、動物園を魅力あるものにするには何ができるかを討議しました。

動物園には、逃げて人に害を与える動物はいないそうです。草食動物が主です。人と触れ合

いができる動物を飼うのは、動物にストレスがたまり死亡率が増えるため、簡単に触れ合い

が良いとは言えないそうです。危険のない動物で、魅力あるものは何かは、今後区民を含め

て考えないといけません。東京都大田区、世田谷区、横浜市鶴見区などからの幼稚園、保育

園からバスで来ることが多いので、その辺を視野に入れた動物園を作らないといけないと言

っていました。まちづくり推進委員会の中でも、これが魅力があるというのはまだ出てきま

せん。 

（松脇委員） この部会は、地域コミュニティ活動の推進がベースなので、地域コミュニティのどうい

うところと連帯できるかという切り口から提案してもいいでしょう。何をするにしても、地

域コミュニティという話がもとでしたから、これによりどういう接点があるかを進めると提

案ができると思います。 

（神谷副部会長） あそこの山すべてが園長さんの肩にかかっているというのが不思議な気がしました。

予算であれ何であれ、動物園と回りの施設をもう少し充実させられるのではないかという考
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えがあります。 

（庄司委員） 夢見ヶ崎動物公園の魅力をアップするというよりも、全体だと思います。今度、11 月

15 日に夢見ヶ崎を探検するイベントを開催します。動物公園で遊ぶ人もいますが、周辺の

緑の部分が面白いです。一帯の魅力として発信する方が、行って出会う場としてのメリット

があると思います。コミュニティの場として、どうすれば活用できるか、そこを核として検

討したいと思います。 

提案の２の拠点として有効活用する方策を検討するというのは大変良いですが、ここを充

実して、具体的に何をするかくらいまで検討しないと結局はすべり出さないと思います。 

（佐藤委員） 加瀬山を含め魅力あるものにするためには、町内会や商店街に入ってもらうことと、日

吉出張所がせっかく下にあるのだから、日吉出張所に一部の機能を移転して、環境を保存す

るためにあの山をどうするかなど、コミュニティの拠点として、行政として関与してはどう

か。それがないと、動物園の園長だけではなかなかうまく行きません。出張所を中心として、

日常的に関わるようにしないといけないと思います。 

（神谷副部会長） 区民会議はそういう提案を出して良いんですよね。 

（酒井委員） 出張所自体の職員数が少なく、手が回らないと思います。区民会議で増やすことを提案

してはどうでしょう。 

（神谷副部会長） 区民会議は最終的には市長まで行くのが前提ですから、はっきり提案しましょう。 

（酒井委員） 出張所に職員がいれば、そこまでの仕事ができるでしょう。 

（佐藤委員） 機構改革で公園管理が各区に来ますね。加瀬山は環境問題を含めた重要な公園なので、

区役所も関わってもらわないと、動物園と町内会だけでは大変です。 

（菅野委員） 芝生広場に、白山古墳を杭で形どっていますがわかりづらいです。改善しなくてはいけ

ない部分はいくつかあります。 

（松脇委員） まちづくり委員会では限度があるので大きなことは言えません。区民会議には議員も出

ているので、各党もそうだと言えば予算もできるので、発信していくのが良いでしょう。 

（庄司委員） 一回提案して行政に預けるのではなく、行政がかんだプロジェクトなどを作り、今後ど

うしていくかを進める組織があるといいですね。 

（事務局） 夢見ヶ崎動物公園は、動物園が主業務の組織で区の管轄にはなりません。動物園だけれど、

回りの公園まで管理しているのが夢見ヶ崎動物公園の役割です。そことどう連携していける

かです。人事や組織は市長の権限です。まず、どういうことをやったらいいか、それによっ

てどのくらいの人員が必要だから配置してくれということにならないといけません。業務が

はっきりすればそれに必要な人員が算定されます。何をするかが見えないと、人員配置はで

きません。何をしなくてはいけないかを検討する体制を整えるのが一つかと思います。 

（佐藤委員） 時代が変化し、区長に権限が集中しています。建設センターも保健福祉センターも区長

権限になっています。動物公園も幸区にあるのだから、区長の権限に入れる方法を考えるべ

きです。幸区は緑が少ないと言いますが、あれだけ立派な森があります。幸区が緑を増やす

と働きかけ、動物公園の下の方の土地も買ってほしいくらいです。そういう大きなテーマの

中で進めて欲しいです。 

（庄司委員） 歴史、自然、動物園の 3 つの観点から考えれば、やるべきことは見えてくるでしょう。

そのための検討する部署が必要だと思います。 

（松脇委員） 大きな観点からやると長続きするし、共感も得られるでしょう。 
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（神谷副部会長） 各委員が言ったものを提案にしてほしいです。その時に略さないで、皆さんの意見

を見ていただくことが第一歩だと思います。今皆さんが言ったことがつながっていると思い

ます。 

（佐藤委員） なぜこれが必要なのか、なぜこれが大切なのかという表現はどこかにあるのですか。 

（庄司委員） 最初に随分話し合いました。 

（佐藤委員） 動物公園が川崎にとって重要だということを大きく打ちあげましょう。幸区は人口密度

が高く、緑が必要だということをうまく打ち出せるところはないですか。 

（事務局） 目指すべき方向性で表現してもらえばよいと思います。わかりやすい言葉で表現できると

良いでしょう。 

（庄司委員） なぜ大切なのかが伝わらないと、みんなの心が動きません。自然、歴史、動物園、コミ

ュニティの 4 つでしょう。 

（今井部会長） 加瀬山周辺には歴史的な資源があり、動物公園があり、自然があり、それを皆で守り、

そこを活用することで、地域コミュニティを推進していこうということです。そのためには、

行政も含めた体制を作ることを提言します。 

（沼田委員） 観光協会にも一緒になってやってもらうとよいですね。 

（酒井委員） それには、足の便が問題です。老若男女がスムースに上れるといいです。 

（今井部会長） そういうことも、一年、二年では進まないようなので、プロジェクトでじっくり検討

して進めていかないとこれきりになってしまいます。 

（庄司委員） なぜ必要かを情報誌などで知らせる。こういうことを話し合っているんだということを、

いろいろな人に知ってもらう手段も必要です。 

（今井部会長） 庄司さんのグループ「日吉のわッ」が中心になってプロジェクトを立ち上げてはどう

ですか。 

（石野委員） 先日歩いた時に、動物園を中心に考えていたけれど、回りにも良いものがたくさんあり

ました。その魅力が伝わっていません。公園としての魅力をもっと伝えると良いでしょう。 

（菅野委員） 第三古墳から天照皇大宮までに森林浴もあります。 

（石野委員） 今までは正面からしか歩いてなかったので、周辺にも良いものがあると気づきました。 

（庄司委員） 日吉小に向かう階段があります。あれは高くて歩きづらいです。もう少し段差が低いと

いいです。 

（酒井委員） 日吉小の小学生が毎日上り下りしています。 

（菅野委員） 夢見ヶ崎町内会館の脇の道路には名前が付いています。 

（事務局） 七曲り、熊野坂など名前があります。歴史の会の方に聞くと、熊野坂は場所が違うという

話もあります。 

（菅野委員） 熊野神社から熊野坂を通り、熊野台公園につながるのが、鎮守としてありました。 

（事務局） 日吉出張所から上がるところが、おしみず坂、夢見ヶ崎町内会館の横は、いわ坂です。園

内通路は名前がないそうです。 

（菅野委員） 実際には交番のところまでが山でした。大田道灌が城を作ろうとしたのは、JR のとこ

ろや出張所のところです。古墳は民間のところの方が保存されています。了源寺の中の 6 号

古墳が一番良くわかります。市の敷地にあったところは整備して全部なくなりました。 

（庄司委員） 大事な歴史が消えてしまったんですね。 

（今井部会長） 行政を交えてという話ですが、あそこは市のものですね。幸区だけのものではありま
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せん。市、区、町内会、商店街、ボランティアの組織の人などを含めて組織を作らないとい

けないと思います。それについては行政がコーディネートをしていくことが必要だと考えて

ます。 

（佐藤委員） 市があって区があったのでは意味がなく、区長が中心になってやって、それが市長に行

く。区が中心にならないと、魅力あるものはできません。 

（松脇委員） お金などの援助をもらうように、市にプレッシャーをかけるよう一緒になってやりまし

ょう。 

（佐藤委員） 案内標識を付けようと部会で言ったら、行政で準備がすすめられているんです。われわ

れは言えば良いので、先のことは心配する必要はないでしょう。 

（今井部会長） 提言にもう少し進んだことを入れるんですね。 

（庄司委員） なぜ必要か、魅力を入れましょう。 

（神谷副部会長） 行政もということは大事です。 

（佐藤委員） 今後ここを中心に何をしようかというときに、動物公園の総合的な対策委員会を作れな

どを提案し、行政が声をかけて、ボランティアなどを集めてもらい、その中で、交通、緑、

動物などを具体的に 1 年、2 年かけて検討してもらう会を作ってもらうことが必要です。 

（松脇委員） 区が集めるとオーソリティーがあるので、区民会議が集めるのとはやはり違います。区

長さんの名前で集めるから入ってきます。 

（今井部会長） 名前は決まりませんが、対策委員会のようなものを設置して欲しいという要望を出し

ましょう。 

12 月 10 日の区民会議に向けて発表する人を決めたいです。これまでまだ発表していな

い人にお願いするということで、佐藤委員にお願いします。 

 

３ さいわい区民フォーラム 2010 について 

 事務局が「さいわい区民フォーラム 2010」（案）を説明し、意見交換をしました。 

（今井部会長） 企画運営部会で話をしました。アトラクションは未定です。子どもを呼べばお母さん

が来て区民会議を知ってもらえるということで、学校を呼んではどうかという案も出ていま

した。事務局からは、分科会形式で意見をもらうのはどうかという提案がありましたが、そ

うすると休憩で帰る人もいるという意見も出ています。区民フォーラムという名前が固いの

で、いかに来ていただき、区民会議を知ってもらうかということで、案がありますか。 

（石野委員） 休憩はとらないといけないですか。 

（神谷副部会長） 5 分に短くしました。 

（菅野委員） いずれにしても、分科会の移動で動かないといけないでしょう。 

（今井部会長） こういうのではなく、いっそのことガラッと趣向を変えてはどうかという声もありま

す。イベントみたいにしてはどうかという声もありました。ある方が、いっそのこと区に関

して何でも意見を受け付けますとした方が、人が来るのではないかと言っていました。 

（松脇委員） われわれとしては区民会議としてやってきたわけだから、加瀬山のことで意見が出るテ

ーマで開催できるとよいでしょう。分科会で何をするか、テーマで決まります。 

（庄司委員） みんなが言いやすいことを、発言ではなく貼ってもらうなどです。加瀬山の良いところ

を貼るとか、動物の折り紙をするとか気軽に参加できる形が良いです。楽しみながら、手を

動かしながら、ここで意見が出るというよりも、ヒントが出る方が参加しやすいでしょう。 



 6

（今井部会長） 分科会形式はいいですね。話題提供者を呼ぶという案もあります。 

（菅野委員） 2 時間では容易ではないでしょう。一流の人を呼んだら、30 分は話してもらわないと

いけません。 

（庄司委員） 動物園の園長に来てもらい、いろいろな質問に答えてもらうとか。 

（松脇委員） われわれの部会としては、日吉中学校に 150 周年でアトラクションに来てもらい、夢

見ヶ崎動物園につなげたら、流れとしてしっくり行きますね。 

（佐藤委員） フォーラムというのが固いですね。 

（庄司委員） 呼びかけのネーミングですね。 

（今井部会長） 分科会を二つにすると、役割を皆なで分担しないといけません。その辺をまた具体的

にお願いすることになると思います。 

（石野委員） 第三土曜日はふるいちばの子育て支援センターの担当で、一日参加できません。 

（今井部会長） また、企画運営部会にあげて話し合います。 

 

４ その他 

（１）第 1 回夢見ヶ崎案内サイン設置協議会 

     夢見ヶ崎案内サイン設置協議会の経過について、事務局が報告しました。 

（２）歩行者・自転車の安全な通行環境の社会実験 

 川崎駅周辺の歩行者・自転車の安全な通行環境の社会実験とその視察について、事務局が報

告しました。 

（３）新しいコミュニティのあり方に関する研究会 

「新しいコミュニティのあり方に関する研究会」資料について、今井部会長が説明しました。 

（４）今後の日程 

     今後の日程について、日程表への回答を各委員にお願いしました。 


